

Damaskus. Di sana beliau mulai mempelajari membaca Al Qur-an dan menghafal kitab mukhtasarnya Al-Khiraqi, suatu kitab yang kelak kemudian beliau jabarkan menjadi kitab Al-Mugni.

Di kala itu beliau telah mulai mendengar dan menerima hadis antara lain dari ayah beliau sendiri, Ahmad bin Al Makarim bin Hilal dan Abi Al-Ma'ali bin Sabir dan masih banyak lagi.

Pada tahun 561 H./1166 M., pada saat umur beliau mencapai 20 tahun, bersama saudara sepupunya, Al-Hafiz Abdul Gani, beliau pergi ke Baghdad untuk menambah ilmu pengetahuannya. Di sana beliau banyak mendengar dan menerima hadis dari guru-gurunya yaitu : Hibbatillah Ad-Daggaq, Ibnul Batti, Sa'dullah Ad-Dujāji, Asy-Syeikh Abdul Qadir Al Jailani, Ibnu Tajil Qurra', Ibnu Syāfi', Abi Zar'ah dan Yahya bin Sabit.

Dari Baghdad beliau melanjutkan perjalanannya ke Makkah. Di tanah suci ini beliau berguru kepada Al-Mubarak bin At-Tabbakh. Darinya beliaupun banyak menerima pelajaran hadis disamping juga dibacakan matan Al-Khiraqi. Namun hal ini hanya berlangsung dalam masa yang sebentar karena guru beliau ini wafat.

Sepeninggal gurunya, beliau mengaji kepada Syeikh Abul Fatah bin Al-Muna dalam kurun waktu yang cukup lama. Dari gurunya ini beliau banyak menerima pelajaran dalam ilmu ushul dan ilmu khilaf (perbedaan pendapat) serta banyak

dipakai oleh kalangan pengikut Hanbali sendiri. Tetapi Al-Mugni ini, dimaksudkannya sebagai kitab fiqh bagi kaum muslimin secara keseluruhan. Di dalamnya disebutkan semua pendapat ulama mulai dari ulama sahabat, tabi'in, dan ulama kota-kota besar yang terkenal seperti imam-imam yang menjadi panutan, lengkap dengan dalil dari masing - masing ulama. Jika dalam banyak masalah beliau lebih banyak mengunggulkan mazhab Hanbali, ini tidaklah berarti bahwa beliau bermaksud mengenyampingkan mazhab-mazhab yang lain, apalagi sampai mendorongnya ke arah fanatisme mazhab dengan melakukan hal-hal yang tidak terpuji, misalnya dengan cara menyembunyikan kebenaran dari satu dalil dari mazhab lain. Atau berpura-pura mencejanya, sebagaimana banyak dilakukan oleh ahli jumud dari para penganut mazhab. Beliau mengunggulkan apa yang menurut keyakinannya harus diunggulkan sebab tak jarang beliau malah memilih atau mendukung pendapat imam yang lain jika dianggapnya bahwa pendapat imamnya tidak atau kurang tepat dalam suatu masalah. Justru disinilah kelebihan utama dari Al-Mugni ini. Ia meringkaskan mazhab dari para pakar fiqh Islam yang telah menduduki tingkat mujtahid beserta dalil-dalilnya dalam lingkup hukum-hukum yang pokok dan permasalahan yang penting. Ini sangat menguntungkan pembacanya karena mereka tak perlu lagi membuka kitab-kitab yang sedemikian banyak dari berbagai mazhab untuk kepentingan muraja'ah (perulangan). Maka sungguh sesuai kitab ini dengan namanya : Al-Mugni, yang berarti mencukupi. Juga tak perlu lagi kita

dari ilmu pengetahuan Islam. Di kota ini tinggal para cendekiawan, alim ulama dan para ahli pikir. Itulah sebabnya kota Baghdad lalu terkenal sebagai kota ilmu. Dan di kota ini pulalah Imam Ahmad bin Hanbal memulai perburuannya akan ilmu pengetahuan agama khususnya hadis, dari para ulama besar (Syuyūkh). Tercatatlah nama Abu Yusuf sebagai guru beliau yang pertama dalam ilmu hadis. Beliau banyak menerima dan mencatat hadis darinya. Ketika itu usia beliau baru mencapai 16 tahun (179 H.) saat mana bersesuaian dengan wafatnya Imam Malik bin Anas di Madinah. Setelah itu beliau pergi merantau ke banyak negara dan kota guna mencari ilmu, memperluas wawasan dan cakrawala pikirnya. Kufah, Basrah, Syam, Yaman, Jazirah, Makkah dan Madinah semuanya didatangi untuk menimba ilmu dari para ulamanya. Setiap kota dan tempat yang beliau dengar ada ulama yang ahli tentang hadis, maka dengan cepat beliau berangkat menuju ke kota atau tempat itu untuk mempelajari dan memperdalam pengetahuannya tentang hadis.

Kecintaannya kepada ilmu pengetahuan khususnya hadis, membuat beliau selalu terus belajar dan belajar. Tidak ada kata jemu atau bosan dalam kamus beliau dalam menuntut ilmu. Bahkan sampai saat beliau telah menjadi Imam bagi kaum muslimin. Hal inilah yang menarik perhatian seorang laki-laki untuk mengajukan pertanyaan kepada beliau karena ia melihat dan memperhatikan keadaan beliau yang kemana-mana selalu membawa tempat dawat yang berisi tinta untuk me-

Diantara akhlaq beliau yang mulia ialah, apabila berjalan lalu diikuti oleh orang lain di belakangnya, maka beliau mengajaknya berjalan bersama-sama, karena beliau tidak suka membelakangi orang lain. Beliau juga tidak suka menyelonjorkan/memanjangkan kakinya di muka orang banyak, suka menolong fakir miskin dan bergaul dengan mereka, tetapi tidak begitu senang bersahabat dengan para hartawan, terutama mereka yang menyukai kemewahan.

Selain itu beliau dikenal pula sebagai orang yang selalu berbuat baik kepada tetangganya. Kalau beliau disakiti tetangganya, beliau sabar dan membalasnya dengan kebaikan. Tetapi untuk urusan menegakkan kebenaran atau mencegah kemungkaran beliau sangat keras dan berani. Beliau tidak peduli akan resiko yang bakal direimanya baik itu berupa cercaan, cemoohan, penghinaan dan sebagainya. (Moenawar, 1986 a:259)

Dari semua sifat yang terpuji dan akhlaq yang mulia itu terbentuklah kepribadian yang kuat dan hebat pada diri beliau disamping wibawa yang besar, yang menimbulkan rasa segan dan takut bagi orang yang menghadapinya.

Hal ini terungkap dari perkataan Imam Abul Qosim bin Salam : "Aku pernah duduk bersama-sama Imam Abu Yusuf, Imam Muhammad bin Hasan, Imam Yahya bin Sa'id dan Imam Abdurrahman bin Mahdy. Tetapi aku tidak merasa takut sedikitpun kepada mereka sebagaimana rasa takutku kepada Imam Ahmad.

Ungkapan di atas ini seringkali tidak dipahami secara benar. Banyak kalangan menafsirkan bahwa kata **شَدِيدًا** itu dikonotasikan sebagai penggunaan hadis **ṣāḥih**, sedangkan kata **تَسَامُلًا** dikonotasikan sebagai penggunaan hadis **ḍā'if** dalam pengertiannya yang kita kenal sekarang. Padahal yang dimaksud sebenarnya adalah : dalam hal yang berkenaan dengan halal dan haram, mereka - ketiga imam tersebut- tidak berhujjah melainkan dengan hadis-hadis yang tertinggi derajatnya dimana pada masa mereka telah disepakati menamakannya dengan hadis **ṣāḥih**. Sebaliknya, untuk hal-hal yang tidak bersinggungan dengan halal dan haram, mereka tidak merasa perlu untuk mengadakan pengetatan (**تَشْدِيدٌ**) dan membatasi riwayat mereka atas hadis **ṣāḥih**, melainkan mereka cenderung menerima hadis-hadis yang derajatnya berada di bawah **ṣāḥih**, yakni Hasan, yang pada periode mereka istilah hasan ini belum dipakai atau dikukuhkan. Mereka memasukkan hadis-hadis ini ke dalam kategori hadis **ḍā'if**, karena hanya istilah **ḍā'if** inilah yang dipakai oleh ulama' Mutaqaddimīn. Dan hal ini pulalah yang seringkali disalahtafsirkan oleh banyak orang. Mereka mengira bahwa hadis-hadis yang dikategorikan sebagai **ḍā'if** oleh Imam Ahmad dan ulama-ulama yang semasa dengannya, sama pengertiannya dengan Hadis **ḍā'if** yang kita kenal sekarang. Seandainya mereka tahu dan memahami bahwa peringanan (**تَسَامُلٌ**) mereka para ulama' mutaqaddimīn itu dalam bidang **fadā'il** berarti : bahwa mereka mengambil hadis-hadis hasan yang derajatnya tidak mencapai

sahih, tentu tidak akan terjadi kesalahan penafsiran seperti ini. (DR. Subhi As-Saleh, 1977:211)

Dengan demikian jelaslah kiranya bahwa penggunaan hadis daif sebagai landasan hukum oleh Imam Ahmad hanyalah perbedaan penggunaan istilah saja, dimana istilah yang dipakai dalam lapangan ilmu Hadis sekarang adalah hasan atau hadis-hadis itu dimaksudkan sebagai yang mendekati kepada hasan.

Kelima : Qiyas. Yakni, apabila beliau tidak mendapatkan hadis sahih, tidak menjumpai perkataan sahabat, dan tidak pula menemui hadis mursal dan daif, maka barulah beliau mempergunakan qiyas. Jadi penggunaan qiyas ini apabila benar-benar sudah dalam keadaan darurat (terpaksa). (DR. Sayyid Muhammad Musa, 1972:85)